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Всероссийский конкурс по туризму и гостеприимству                                        
«Время путешествий» 

Демонстрационный вариант тестирования для отборочного этапа 

 

Вопрос 1. Жизнь Александра Николаевича трагически оборвалась в Санкт-Петербурге в 
результате взрыва бомбы. На его сына Александра тоже неоднократно покушались, но 
скончался он от болезни почек в Крыму. Судьба внука Александра Николаевича Николая 
печальна. Вместе с семьей он был расстрелян в Екатеринбурге. Назовите фамилию 
Александра Николаевича. 

Количество баллов: 1 

Вопрос 2. Отправившись из этого областного центра на север, можно попасть в 
мемориальный комплекс, посвящённый событиям коренного перелома в ходе Великой 
Отечественной войны. По пути, сделав небольшой крюк, можно заехать в имение 
русского поэта, где ждут «…трели соловья, серебро и колыханье сонного ручья». 
Назовите данный областной центр. 

Количество баллов: 1 

Вопрос 3. Исключите лишнюю персоналию из ряда: Святополк Изяславич, Владимир 
Всеволодович Мономах, Давыд Игоревич, Давыд Святославович, Ярослав Осмомысл. 

Количество баллов: 1 

Вопрос 4. Российские регионы разработали туристические слоганы. Найдите 
соотношение слоганов и регионов, которые им подходят: 

Ульяновская область Прогуляйтесь по президентскому мосту, через Волгу; 
посетите музей Николая Михайловича Карамзина, 
который родился в этих местах и увезите с собой 
сувенир – симбирлит, который называют «волжским 
янтарём». 

Свердловская область  В этом регионе вы перейдете границу Европы и Азии, 
полюбуетесь падающей Невьянской башней и сами 
увидите те места, которые описывал Павел Петрович 
Бажов в своих сказах. 

Республика Бурятия В нашем регионе вы сможете подняться на Мунку-
Сардык – самую высокую вершину Саян; 
полюбуйтесь самым глубоким озером мира и увидите 
Сандалового Будду — статуя, сделанная по преданию 
ещё при жизни Будды 2500 лет назад. 

Ставропольский край Если вы любите высоки горы и чистый воздух, если 
вы знаете о лечебной силе воды и грязей, если вам 
интересно посмотреть на те места, где снимали 
фильмы «Чебурашка» и «12 стульев», а великие 
писатели вдохновлялись уникальной южной 
природой. 

Количество баллов: 4 
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Вопрос 5. Туристы планируют пеший поход, часть которого будет проходить от 
населенного пункта Тычково до Вязовая (маршрут показан красными стрелками). 
Посмотрите внимательно на топографическую карту и найдите верное описание 
маршрута. 

 

А) Поднимаемся в горку по грунтовой дороге, затем сворачиваем направо на 
пешеходную тропу и идём вдоль редколесья и лугов. После рощи начинаем 
спускаться с горы и выходим на грунтовую дорогу. На развилке грунтовой дороги 
поворачиваем налево, ориентиром служат растущие вдоль дороги редкие деревья. 
Дорогу, по которой мы идём пересекает тропика и линия электропередач, после 
прохождения которой мы поднимаемся вверх и не сворачиваем на перекрёстке до 
конечного пункта. Ориентиром того, что мы пришли верно будут служить садовые 
деревья, находящиеся слева от нас. 

Б) Спускаемся с горы по грунтовой дороге и сворачиваем направо на пешеходную 
тропу и идём вдоль кустарников. Потом начинаем подниматься в гору и выходим 
на грунтовую дорогу. На развилке грунтовой дороги поворачиваем направо, 
ориентиром служит отдельно стоящий куст. Дорогу, по которой мы идём 
пересекает тропика и железная дорога, после прохождения которой мы 
поднимаемся вверх и не сворачиваем на перекрёстке до конечного пункта. Слева от 
нас будут частные домовладения. 

В) Поднимаемся в горку по шоссе, затем сворачиваем направо на грунтовую дорогу и 
идём вдоль яблоневого сада. После того как мы прошли сад начинаем спускаться с 
горы и опять выходим на шоссе. На развилке шоссе поворачиваем налево, 
ориентиром будут растущие вдоль дороги фруктовые деревья. Шоссе, по которому 
мы идём пересекает грунтовая дорога и трубопровод, после прохождения которого 
мы поднимаемся вверх и не сворачиваем на перекрёстке до конечного пункта. 
Признаком того, что мы пришли верно будет наличие распаханных полей слева и 
наличие станции технического обслуживания автомобилей и тракторов справа. 

Количество баллов: 1 
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Вопрос 6. Туристы хотят посетить один из курортных городов России, но они не хотят 
попасть в «сезон дождей», и сильная жара им тоже не нужна. В то же время им хотелось 
бы искупаться в тёплом море. Рассмотрите климатограмму города-курорта и выберите 
лучшее время для его посещения. 

 

А) Лучше всего подойдёт сентябрь. Причины: среднее количество осадков (140 мм), 
при этом средние температуры воздуха +24. Ещё нужно учесть, что всё лето будет 
прогреваться вода в море и температура воды будет самой высокой. 

Б) Лучше всего подойдёт май. Причины: самое малое количество осадков (90 мм) и 
приемлемые средние температуры воздуха (+20). Вода в море очень быстро 
нагревается днём, но остывает ночью. 

В) Лучше всего подойдёт август. Причины: вода будет прогрета очень хорошо, ведь 
температура воздуха максимальна (+27), количество осадков не очень большое 
(110 мм). 

Г) Лучше всего подойдёт январь. Причины: температура воздуха будет высокой, но не 
слишком жарко (+22), а осадков мало (45 мм), вода в море должна быть высокой 
температуры. 

Количество баллов: 1 

Вопрос 7. Аня с родителями путешествуют по Черноморскому побережью. Завтра они 
будут в Сочи. В семье есть традиция: посещение дома-квартиры или музея русских 
писателей.  

Что посетят в Сочи Аня с родителями? 

А) Библиотеку имени А.С. Пушкина. 
Б) Аллею Н.В. Гоголя в парке «Ривьера». 
В) Музей Ф.М. Достоевского в Сочи. 
Г) Литературно-мемориальный музей им. Н.А. Островского. 

Количество баллов: 1 

Какие книги написаны этим писателем? Запишите названия двух главных произведений.  

Количество баллов: 2 
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Вопрос 8. Прочитайте предложения. 

1) Так, например, (не) давно были открыты минусинские каме(н/нн)ые изв_яния с 
женскими лицами и непонятными знаками, нанесё(н/нн)ыми задолго до скифов.  

2) Отдалённейшие потомки народов, (не)когда обитавшие здесь, находят следы 
пр(е/и)бывания (не)ведомых племён. 

3) Историк утверждают, что этим памятникам не менее шести тысяч лет. 
4) Центральная Азия постепе(н/нн)о раскрывает свои тайны. 

В каком порядке должны следовать предложения, чтобы получился текст? 

Количество баллов: 1 

Какое слово в тексте имеет значение «статуя»? 

Количество баллов: 1 

Найдите в предложении №2 слово, в котором происходит озвончение согласного. 

Количество баллов: 1 

В каком предложении есть вводное слово? 

Количество баллов: 1 

Определите правильное написание слов в данном тексте. 

Количество баллов: 4 

 

Вопрос 9. Anna Markova has received an email message from her English-speaking pen-friend 
Steve Willson: 

From: steve.willson@mail.com 

To: anna.markova@mail.ru 

Subject: Visiting Russia 

Hi Anna,  

How are you? I’ve got some great news! I’m going to come to Russia with my parents next year. 
Can you please give me some advice? Which season would you recommend for the trip? What 
places are worth seeing in Russia? What transport should we use to travel around Russia? 

I’ll be looking forward to your reply! 

Best wishes, 
Steve 
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Choose the best reply from Anna to Steve: 

Reply 1: 

Dear Steve Willson,  

The season for traveling to Russia depends on your preferences and goals. If you want to learn 
Russian in a comfortable environment, then it is better to choose a warm season - spring or 
summer. However, if you want to immerse yourself in Russian culture and see a real Russian 
winter, then you can come in winter. 

As for places to visit, it all depends on your interests. If you are interested in the history and 
culture of Russia, then it is worth visiting Moscow, St. Petersburg, Kazan and other ancient 
cities. If you prefer nature and picturesque landscapes, then pay attention to Altai, Baikal, 
Kamchatka and other natural attractions. 

To travel around Russia, it is best to use railway transport. Firstly, this is the safest form of 
transport, and secondly, it allows you to quickly and comfortably move between cities. In 
addition, railway transport is the most affordable, which is important for tourists. 

Yours sincerely,  
Anna Markova 
 

Reply 2: 

Dear Steve, 

I'm glad to know you are planning to visit Russia. Russia is a beautiful country and I am sure you 
will love this trip! Personally, I think summer is the best time to come. This is the time when the 
weather is warm, but not too hot. It doesn’t rain much and you can enjoy a lot of sunny days. 

When it comes to places to visit, it depends on what kind of sights you like. If you are interested 
in history and culture, then Moscow and St. Petersburg are ideal destinations. If you want to see 
nature, you should go to Lake Baikal or the Caucasus Mountains. 

As for transport, I recommend traveling by train. Trains in Russia are quite fast and comfortable. 
Moreover, they don’t cost much and your family will be able to save some money for souvenirs. 

Don’t hesitate to ask any other questions! I’ll be happy to help. 

Best wishes, 
Anna  
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Reply 3: 

Hi! 

I am very glad that you are planning to come to Russia. It seems to me that the best time to travel 
is summer, as the weather will be warm and pleasant for walks and excursions. If you love 
history and architecture, you should definitely visit cities like Moscow and St. Petersburg. If you 
prefer natural attractions, we recommend visiting Lake Baikal - one of the most beautiful and 
natural lakes in the world. As for transport, I would recommend traveling by train, as they are the 
most convenient and affordable way to travel around Russia. You can also use planes if you want 
to travel faster. 

Good bye! 

Количество баллов: 1 

Put the parts of Anna’s reply to Steve in the correct order: 

1) If you love history and architecture, then you should definitely visit cities such as 
Moscow and St. Petersburg.  

2) I hope these answers will help you. Write back soon! 
3) They are the most convenient and affordable way to travel around Russia. You can also 

use planes if you want to travel faster. 
4) Hello Steve! I am very glad that you are planning to come to Russia. It seems to me that 

the best time to travel is summer.  
5) Kind regards,  

Anna 
6) The weather in summer is warm and pleasant for walks and excursions. If we talk about 

places worth visiting in Russia, then it all depends on your interests and preferences.  
7) If you prefer natural attractions, then I recommend visiting Lake Baikal - one of the most 

beautiful and deepest lakes in the world. As for transport, I would recommend traveling 
by train.  

Количество баллов: 1 

Choose one of the two sentences which has NO mistakes: 

1)  a. I would advise you to come in summer because it is the warmest time of the 
year and you can get to know our culture better.  

b. I would advise you to come in summer because it is the warmer time of the 
year and you can get to know our culture better.  

2)  a. As for places to see, it really depends on your interests.  
b. As for places to see, it is really depend on your interests.  

3)  a. If you were interested in history and architecture, then you would visit 
Moscow and St. Petersburg.  

b. If you are interested in history and architecture, then you should visit 
Moscow and St. Petersburg.  

4)  a. Apart from transport, I would advise you to travel by trains because they are 
very comfortable and safe. 

b. Regarding transport, I would advise you to travel by trains because they are 
very comfortable and safe. 

Количество баллов: 4 
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Complete the sentences of Anna’s reply to Steve with ONE word: 

Hello Steve! I would recommend coming __ summer because it is a warm period and you can 
enjoy nature and sights. If we talk about attractions, there __ many interesting places in Russia, 
for example, Moscow, St. Petersburg, Lake Baikal and many others. In Russia it is convenient to 
travel __ train or plane, as they provide a fast and comfortable way ___ transportation. 

Количество баллов: 4 

 

Итого: 30 баллов 


